## Conférence du Docteur COUSIN (lundi 4 décembre 2006)

Devant un auditoire attentif, le docteur Cousin posa d'emblée la question un peu provocatrice: "Qui a été brulée à Rouen en 1431?". Il évoqua les différentes hypothèses envisagées par les historiens pour répondre aux mystères de la vie de Jeanne d'Arc

A la fin de sa conférence, il eut le plaisir, une fois de plus, de constater que la réponse qui paraîssait évidente au début, l'était moins...Lire ci-dessous un



## "Qui a été brulée à Rouen en 1431?"

"Jeanne d'Arc " répond évidemment tout manuel d'Histoire, en précisant : " sur la place du Vieux-Marché le 30 Mai 1431. Chacun connaît l'épopée de l'héroïne française née en 1412 à Domrémy-sur-Ia-Meuse au sein d'une famille paysanne. A 13 ans, des voix surnaturelles l'engagent à délivrer sa patrie de l'invasion anglaise. Aussi, en Janvier 1429, part-elle pour Vaucouleurs, de là à Chinon o□ elle identifie le "gentil dauphin" de France parmi ses courtisans et le convainc de sa mission par la révélation d'un "secret". A la tête de 7 000 hommes, elle délivre Orléans puis écrase les troupes ennemies à Patay, enfin fait sacrer Charles VII à Reims avant d'être blessée devant Paris et de tomber aux mains des Bourguignons à Compiegne le 24 Mai 1430 : tout cela en 17 mois. Vendue aux "Godons", elle est jugée par un tribunal ecclésiastique présidé par l'évêque de Beauvais = Pierre Cauchon qui la déclare: "hérétique et relapse" ce qui l'amène au bûcher... Mais coup de théâtre, 5 ans plus tard, une "Pucelle d'Orléans" réapparaît en public dans les environs de Metz ; on la signale à Cologne, au Mans, à Paris, à Sermaize dans la Marne, ou encore en Anjou. Elle se fait reconnaître par ses frères, par les Orléanais, recevant partout cadeaux ou sommes rondelettes... En 1436, elle se marie avec Robert des Armoises - dont elle aurait eu 2 fils - et vit en Lorraine au château de Jaulny jusqu'à sa mort en 1446. Elle est inhumée, dit-on, dans l'église de Pulligny-sur-Madon... Cette version est soutenue par les partisans des thèses de la bâtardise et de la survivance de Jeanne. Pour eux, née en 1407, fille adultérine de la Reine Isabeau de Bavière, elle avait, dés son adolescence, été préparée à "chevaucher et guerroyer" et plus tard à Rouen avait échappé au supplice. Il est vrai que la raison humaine ne peut expliquer entièrement l'aventure de la "Pucelle".

Dans l'épigramme qu'il lui dédit Malherbe ne conclut-il pas : "...En un miracle si haut, il est meilleur de ne rien dire que ne pas dire ce qu'il faut . "? Déjà réhabilitée à l'instigation de Charles VII, Jeanne d'Arc aura, en 1874, sa cause introduite par Monseigneur Dupanloup devant la Cour de Rome. Béatifiée en 1909, canonisée en 1920, sa fête est aujourd'hui célébrée nationalement. Chacune de ces étapes a nécessité la tenue de véritables procès sans cesse recommencés avec toute la rigueur qu'on peut imaginer. Alors: "Qui fut brûlée vive le 30 Mai 1431 sur la place du Vieux-Marché a Rouen?"